

Nos diplomates à l'étranger oeuvrent au sein de l'Organisation des États américains (OEA), du Commonwealth, de la Francophonie, de l'ONU, à la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe (CSCE), et à l'OTAN, dans le but d'instituer la démocratie et de s'assurer que les droits de la personne correspondent bien à cette notion : les droits découlant du fait que l'on est un être humain.

Ces questions, ces problèmes, sont l'essence même de la politique étrangère. Mais la politique étrangère concerne aussi les Canadiens qui voyagent, ainsi que les personnes - immigrants et réfugiés - qui souhaitent s'installer parmi nous et contribuer à notre prospérité.

En 1988, 203 agents d'immigration à l'étranger ont délivré 152 889 visas d'immigrants. Ces immigrants prévoyaient apporter 6 milliards de dollars au pays. En 1989-1990, l'immigration de gens d'affaires a permis des investissements de l'ordre de 4,7 milliards de dollars et la création d'environ 13 400 emplois. En 1989, nos ambassades à l'étranger ont délivré 625 000 visas de visiteurs pour le Canada. Ces visiteurs sont une source de revenus pour l'industrie touristique du Canada, qui est de plus en plus essentielle à notre succès économique.

Affaires extérieures et Commerce extérieur Canada offre un programme pour les réfugiés qui se classe au deuxième rang quant à son importance, et qui est peut-être le plus diversifié sur le plan géographique. Nos agents à l'étranger, dont les décisions peuvent être une question de vie ou de mort pour les requérants, aident quotidiennement d'innocentes victimes de guerres, de conflits ou de famines à émigrer chez nous.

Chaque jour, nos agents consulaires à l'étranger viennent en aide à des Canadiens en difficulté. Prenons la semaine dernière par exemple. Ce fut une semaine typique pour nos services consulaires. Nos ambassades du Koweït et d'Iraq mettaient la dernière main à l'évacuation d'environ 600 citoyens canadiens. À Lisbonne, notre ambassade venait en aide à 43 citoyens âgés du Canada, dont 30 se trouvaient dans trois hôpitaux différents suite à un sérieux accident d'autobus dans la campagne portugaise. Au Rwanda, alors que le conflit civil prenait de l'ampleur, notre mission a participé à l'évacuation d'environ 150 Canadiens. Au Venezuela, 16 Canadiens ont été arrêtés lors d'interventions policières liées à la drogue. Ils sont en prison et notre ambassade est en contact avec eux. Et, en dernier lieu, en raison des difficultés éprouvées par la société Worldways Airlines, 2 000 Canadiens coincés à l'étranger ont été contraints de modifier leurs plans. Nos ambassades les ont aidés à revenir au pays.

La première question abordée fut celle du Golfe et c'est par elle que je terminerai mon intervention. Derrière les manchettes